

Document d'information

LES RELATIONS BILATÉRALES DU CANADA AVEC LES PAYS D'AFRIQUE

La présence officielle du Canada en Afrique, qui a plus d'une trentaine d'années, s'étend sur l'ensemble du continent avec des représentants canadiens en poste dans 21 pays d'Afrique. Plus récemment, notre présence s'est élargie avec l'ouverture d'une ambassade en Namibie, en 1990, et la participation canadienne aux exercices de maintien de la paix des Nations Unies au Sahara occidental et en Angola, ainsi qu'avec notre participation active aux programmes d'assistance humanitaire dans la corne de l'Afrique. En outre, plus d'une vingtaine de pays africains ont sollicité, au cours des deux dernières années, l'expérience canadienne en matière constitutionnelle et électorale.

L'élément le plus évident de nos relations avec les pays africains demeure, depuis la fin des années 50, l'aide publique au développement qui, sur le plan bilatéral, totalise près de 7 milliards de dollars, en plus de nos contributions importantes dans le cadre d'autres programmes, ainsi qu'aux organisations internationales. L'engagement du Canada envers l'Afrique demeure une priorité et les sommes indicatives au titre de la planification de l'aide bilatérale au développement pour les cinq prochaines années pourraient se chiffrer à plusieurs milliards de dollars. À ceci s'ajouteraient d'autres programmes connexes, ainsi que nos contributions aux organismes multilatéraux, dont la part destinée à l'Afrique continuera d'être substantielle.

Historiquement, la coopération désintéressée des Canadiens avec l'Afrique trouve ses racines au début du siècle, dans le missionnariat des institutions religieuses canadiennes. De plus, la présence des organisations non gouvernementales canadiennes sur le continent africain s'est avérée un phénomène important et continue à jouer un rôle complémentaire d'envergure sur le plan humanitaire et celui de l'assistance au développement. Par ailleurs, un nombre grandissant d'étudiants africains viennent compléter leurs études au Canada.

Sur le plan économique, nos échanges commerciaux de biens, d'équipements et de services, qui ont été très variés, totaliseraient plus de 40 milliards de dollars durant les trois mêmes décennies. La période la plus active se retrouve à la fin des années 70 et au début des années 80. Depuis lors, le niveau de nos échanges se maintient, s'étant chiffré à 2,2 milliards de dollars en 1990 et ayant atteint 1,5 milliard pour les neuf premiers mois de 1991.

Un des aspects importants de nos relations avec les pays africains est que nous maintenons un dialogue politique sur les plans bilatéral, d'une part, et multilatéral, d'autre part, au sein d'organisations internationales. Le Canada a multiplié ses interventions diplomatiques auprès de divers pays lors d'événements particuliers et de crises nationales. Le Canada a aussi fourni son appui actif à la recherche de solutions aux conflits sur le continent africain. Ce